

RESÚMENES

GIANDOMENICO MAJONE, *La “Europa social”, la armonización de políticas y el desafío de la heterogeneidad socioeconómica.*

Por varias razones, una política social redistributiva siempre ha desempeñado un papel menor en la Unión Europea. Básicamente, la única política social europea distintiva consiste en proteger al consumidor y defender a los individuos contra cualquier forma de discriminación por origen nacional o género. Semejante protección social es un ejemplo importante de integración “negativa”. En cambio, el cumplimiento de los derechos sociales positivos requeriría un presupuesto mucho más amplio y una armonización de arriba hacia abajo, la cual es irrealizable en las circunstancias actuales. Con cada nueva ampliación de la Unión Europea cambia el cálculo de los costos y beneficios de la armonización de políticas. Así, los límites más importantes a la integración regional profunda son sociales, más que económicos o políticos.

Palabras clave: **armonización, unión monetaria, integración negativa, integración regional, déficit democrático.**

[Artículo recibido en julio de 2010]

CARLOS FEDERICO DOMÍNGUEZ AVILA, *La transición democrática en Bulgaria (1989-1992): un estudio con base en fuentes brasileñas.*

Este artículo explora la exitosa y poco estudiada transición política y económica de Bulgaria entre 1989 y 1992. El texto es el resultado de investigación en fuentes primarias recientemente desclasificadas en el Archivo Histórico del Ministerio de Relaciones Exteriores de Brasil (AHMRE, localizado en Brasilia); así como de literatura especializada y fuentes secundarias. El texto surge ante el vigésimo aniversario de la implosión del

antiguo campo socialista, del fin de la Guerra Fría, y de la democratización del Este europeo.

Palabras clave: **Bulgaria, transición democrática, Este europeo, historia de las relaciones internacionales.**
[Artículo recibido en diciembre de 2010]

MAURICIO CRUZ GARCÍA, *Gobierno y movimientos sociales mexicanos ante la Segunda Guerra Mundial.*

El gobierno de Manuel Ávila Camacho tenía interés directo en participar en la gran alianza multinacional encabezada por Estados Unidos durante la Segunda Guerra Mundial. Por eso realizó una amplia labor propagandística para convencer al pueblo de la necesidad de tomar parte en la coalición internacional anti-fascista. La afirmación de Eric Hobsbawm, según la cual aquella fue un gran enfrentamiento entre fuerzas revolucionarias o liberales y fuerzas reaccionarias, no sólo a nivel internacional sino en el seno de la gran mayoría de las naciones, se comprueba plenamente en el caso mexicano. Aquí se dio un enfrentamiento entre las izquierdas (oficialistas o independientes) y la oposición derechista, mismo que fue aprovechado por el avilacamachismo para consolidar la fortaleza autoritaria del régimen posrevolucionario.

Palabras clave: **México, movimiento social, Manuel Ávila Camacho, antifascismo, Partido de la Revolución Mexicana.**
[Artículo recibido en enero de 2011]

JOSÉ ANTONIO HERNÁNDEZ COMPANY, *Las elecciones presidenciales de 2006 en México: ¿fueron importantes las posturas sobre los distintos temas de políticas públicas?*

Los estudios de opinión pública muestran que los encuestados no tienen una posición definida en temas políticos y morales. Así, no deciden el partido o candidato por el que van a votar con base en su propia postura. México tiene esta clase de patrones. Estos resultados se deben, en gran medida, a la existencia de un error de medición. Este artículo presenta un mecanismo para corregir ese error y busca averiguar qué papel desempeñaron

de hecho las posturas sobre los distintos temas en la decisión de voto del padrón mexicano durante los comicios presidenciales de 2006. La importancia que se da a esas posturas es un concepto fundamental para entender qué posiciones *específicas* resultan relevantes y cuáles no lo son cuando se decide por quién votar.

Palabras clave: **posturas por tema, error de medición, percepción de espacio temático, decisión del voto, elección presidencial.**

[Artículo recibido en julio de 2010]

GABRIEL FARFÁN-MARES, *La economía política del Estado rentista mexicano (1970-2010)*.

Este artículo consta de cuatro secciones. En la primera se intenta explicar por qué México terminó por convertirse en un Estado rentista, en toda la extensión de la palabra (un Estado que depende profunda y sistemáticamente del petróleo para financiar sus actividades). La segunda utiliza información detallada de las finanzas públicas para reconstruir la trayectoria y la explicación de una política rentista. En las secciones tres y cuatro se analizan los beneficios y los costos de mantener una política de ese tipo. Finalmente se presenta un refinamiento teórico y metodológico de la bibliografía disponible sobre la tesis de la maldición de los recursos y el Estado rentista por medio de un ejercicio cuantitativo comparativo ($n = 30$).

Palabras clave: **recaudación, presupuesto, petróleo, instituciones, política comparada.**

[Artículo recibido en septiembre de 2010]